
 



 

Род 

несклоняемых 

имен 

существительных 

Род несклоняемых имен существительных зависит от особенностей и 

значения каждого конкретного слова: 

- Средний. Большинство несклоняемых заимствованных 

неодушевленных имен существительных относятся к среднему 

роду (пальто, метро, шоссе). 

- Мужской. К несклоняемым существительным мужского рода относятся 

заимствованные слова со значением: 

 Лиц мужского рода (денди, маэстро, мсье); 

 Названия животных и птиц (фламинго, кенгуру); 

 Названия вида занятий, профессий (конферансье, атташе). 

-Женский. К женскому роду относятся заимствованные несклоняемые 

существительные со значением: 

 Лиц женского пола (леди, мадам); 

 Названия животных, когда по контексту понятна их половая 

принадлежность (примеры: самка шимпанзе, маленькая коала). 

Исключения! Род заимствованных несклоняемых существительных 

может зависеть от их значения и видовой принадлежности. Примеры: 

пенальти (м. р.) – штрафной удар, кольраби (ж. р.) – сорт капусты, латте 

(м. р.) – напиток, авеню (ж. р.) – широкая улица, салями (ж. р.) – сорт 

колбасы. 

Разносклоняемые 

имена 

существительные: 

бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, стремя, темя, 

путь. 

Существительные 

общего рода 

класс нарицательных одушевленных существительных, которые могут в 

зависимости от речевой ситуации выступать и как слова мужского, и как 

слова женского рода: ябеда, плакса, недотрога, злюка, растеряха, зубрила, 

пьяница, сирота, соня, разиня, обжора, тихоня, зануда. 

Не с 

существительным

и 

Заполните таблицу 

Слитно Раздельно 

1) если слово не употребляется 

без НЕ 

1)  если в предложении есть 

противопоставление с союзом А 

1) 2)  если существительное с НЕ 

может быть заменено 

синонимом без НЕ 

 

 

В суффиксе 

существительных 

-чик (-щик) 

после букв д–т, з–с, ж пишется буква Ч. В остальных случаях пишется 

буква Щ. 

Перед -чик (-щик) 

буква Ь 

Перед суффиксом -чик (-щик) буква Ь пишется только после Л. 

Суффиксы 

существительных  

-ек и -ик 

Чтобы правильно написать гласные в суффиксах существительных  

-ек и -ик, надо просклонять эти слова.  

Если гласный выпадает, то в суффиксе надо писать букву Е. 

Если гласный не выпадает, то в суффиксе надо писать букву И. 

 После шипящих в суффиксах существительных под ударением пишется 

буква О, без ударения – буква Е. 

 В безударном суффиксе -ен- существительных на -мя пишется буква Е. 


